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现代化为经济发展带来了新鲜活力，但也让古老的东
西在历史进程中保留下来变得并不容易。在全球各地的大
都市里，华埠正遭遇着如此冲击。当地居民用各种方式为
自己的命运抗争，以期能保住这片避风的港湾。据美国媒
体日前报道，新成立的华埠土地信托正努力收购像波士顿
哈德森大街103号那样的红砖老房，为保住波士顿华埠而努
力。

古老华埠频现危机

在美国西海岸，旧金山华人日前举行了第 19 届华埠
大扫除。150名旧金山高中青少年分工合作，打扫了大街
小巷，种植花木、修补壁画。而在东海岸的波士顿，作为
市中心的最后一块移民聚集地，这里的华埠正遭遇建筑业
飞速发展带来的冲击。

高房价迫使很多居民搬离了华埠，这一带非华裔人数
在不断上升。“从2000至2010年，华埠的白人人口增长速
度快于亚裔。目前，亚裔在波士顿华埠1.28万名居民中仅
占 46%。”马萨诸塞大学波士顿分校和波士顿卫生局
副教授安德鲁·梁表示，靠体力劳动的移
民正被推离市中心的社区。
波士顿市一官员表
示，现在的新移民
都已开始绕开华埠，
选择另外的社区。

在 英 国 伦 敦 的 华
埠，一些华商不仅面临
房租增长的困难，政府
地税的暴涨和移民政策收
紧导致的人手短缺等因素
也给他们带来沉重打击。英国媒体上甚至出现了“华埠五
年内将要消失”的报道。

此外，华埠的治安问题、脏乱的社区环境也一直困扰
着当地居民，也给华埠的发展带来了巨大压力，促使他们

探寻各种方式助力古老的华埠走出重重危机。

悉心守护保住港湾

“有个家很重要，我们感觉就像离开了自己的家一
样。”裴英宇说。她是波士顿哈德森大街 103 号的住户，
今年因装修，被迫迁离。这里的居民担心如果离开了，就
再也回不到熟悉的社区，听不到乡音了。

对新移民来说，华埠一直都是个避风港，带给他们归
属感。“这就是人们对华埠的看法，把这里当成他们的
家。”来自华埠地产信托的苏萨妮·李表示，如果不
受保护，开发商们会一点点毁掉波士
顿华埠。

为 了 守 护
这

个
避风港，全球

各 地 都 在 努 力 。 去 年 7
月，加拿大温哥华市议会讨论拨款

250万加元协助修葺华埠，有超过100座会馆、堂
所及历史建筑将受保护。“该计划最重要的目的是协助保
存历史文物，让它们得以保留，造福后代。”温市议员邓
剑波说。今年3月，旧金山华社向民众介绍了正进行的小
区公用空间工程，并呼吁市府为落后的华埠建设投入更多
资金。此外，尽管联邦预算缩减，波士顿市仍为华埠修建
了 500 套保障性住房。波士顿华埠是全美最大的华埠之

一，居民希望能保住那些写满了标语和涂
鸦的“家”，不想让它们就这么消失了。

多方协力重振华埠

近年来，华埠的改造一直让海外华侨华人的神经紧
绷。如何将它更完整地保存，并更好地与时代接轨？这需
要来自多方的支持和努力。

当 地 政 府 的
支持和协调是华
埠得以重振的关
键。“这座城市
有责任将华埠
保 存 下 来 。”
波 士 顿 社 区
发 展 部 主 任
希 拉·狄 龙

说道，“这是一个
非常棒的社区，波士顿因为

有它会更美好。”今年 1月，旧金山第三
区新任市议员冀芷欣也表示，她希望上任后可以改

善中国城的设施，让居民在较好的环境下生活。更早以
前，悉尼市政府也邀请华埠居民参加“华埠公共领域研
究”咨询会，征询民众对改造华埠的看法。

年轻一代的华人群体也是振兴华埠的希望所在。据报
道，在被誉为纽约华埠核心的勿街，一批年轻华裔二代创
业者归来，传承上一辈的人情味。“亚裔多么有才华和创
意，可惜华埠仍然被人套上了卖廉价蔬菜和吃廉价餐的刻
板印象。”华裔创业者陈丽明说。他们的到来，让华埠充
满了全新的景象和创意。

尽管有的华埠日趋式微，但令人欣慰的是，仍有一批
人在关注这个“避风港”，并为其未来创造生机。

近日，旅美青年钢琴家田佳鑫 （如图） 的独
奏音乐会在海南省歌舞剧院上演。田佳鑫的演出
高潮迭起，掌声经久不息。

舞台下的田佳鑫，成熟、自信、优雅而又爽
朗。这位冉冉升起的音乐钢琴新秀，已在世界舞
台上多有着不俗的表现。

2012 年，田佳鑫在纽约与世界著名指挥及钢
琴大师菲利普·昂特勒蒙的合作演出取得了巨大成
功。《纽约时报》 评论说：“田佳鑫的演奏充满着
她对音乐足够的激情和活力”。

2013 年，田佳鑫在音乐人艺术家的梦想殿堂
纽约卡内基音乐厅首次亮相，同年田佳鑫获得曼
哈顿音乐学院钢琴最高荣誉奖——哈罗德·鲍尔
奖。

北京女孩田佳鑫出生于音乐世家，妈妈是女
高音歌唱家，爸爸是作曲家。“家里的音乐基因都
给我了。”田佳鑫在接受本报采访时笑着说。

从小，田佳鑫学琴就非常刻苦。“不管刮风下
雨，从来没有落过一次课。”田佳鑫说。

高考前，田佳鑫的手受伤了，她却在手上缠
着棉花坚持练琴，凭着顽强的毅力，她如愿地考
入沈阳音乐学院国际音乐教育中心。

报考国外院校又有一番趣谈。“在回国途中，
我正在等洗手间，偶然和边上的女士聊起来，发
现她在我所报的曼哈顿音乐学院教授小提琴。更
巧的是，得知我来美国参加钢琴考试，她叫来了
他的先生，正是我所报考的导师——曼哈顿音乐
学院钢琴教师杰弗里·科恩教授。虽然有其他学校
愿意给我提供高额奖学金，但由于这样一种特殊
缘分，我最终选择了曼哈顿音乐学院。”

在美国求学期间，田佳鑫更加努力，在三年
拿到两个文凭。与此同时，田佳鑫一直致力于将
中国的音乐推向世界，让世界倾听中国的声音。

“无论站在哪个舞台，别人看你永远是一个中
国女孩，那种责任感和骄傲是不一样的。这也是
为什么我参加所有的大型音乐会都要放上一首中
国的新作品。我们拥有这些舞台的人如果不能把
中国的作品、中国的声音带向世界，那中国的音
乐又怎能让世界知道呢？”田佳鑫说。

侨商抢滩福建自贸试验区
中新社福州电 （闫 旭） 福建省人民政府侨

务办公室 5 日透露，来自 21 个国家 （以欧洲为
主） 的120余位侨商日前赴福建开展“欧洲侨商福
建自贸区行”，实地考察平潭、福州、厦门三个片
区；许多侨商找到了适合自己发展的商机，已达
成投资意向的项目有19项。

在“欧洲侨商福建自贸区行”中，福建自贸
试验区的负面清单、免税保税、跨境电商等内
容，备受海外侨商关注。欧洲侨商此行达成的 19
项投资意向项目，就涵盖服装贸易、食品贸易、
金融、电子商务平台、文化交流等领域。

2014年 12月，中国 （福建） 自由贸易区获国
务院批准设立，实施范围包括福州、平潭、厦门
三个片区。今年3月，中共中央政治局会议审议通
过粤津闽三个自贸试验区总体方案。

美国华人科学家铝电池研究取得突破
4月2日，美国斯坦福大学研究人员在对他们新研发的铝电池进行测试。
铝被认为是有吸引力的电池材料，但商业上可行的铝电池尚未问世。美国斯

坦福大学一个以华人为主的研究小组 6 日在 《自然》 杂志网络版刊登研究报告，
介绍他们最新研发的铝电池具有高效耐用、可超快充电、可燃性低、成本低等特
点，可以成为常规电池的安全替代品。 新华社记者 马 丹摄
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华人精英联合会赴皖6市考察
中新网合肥电 （成展鹏、倪欣然） 华人精英

联合会安徽考察团5日抵皖，并计划5日至11日期
间分别赴宣城、芜湖、合肥、阜阳、蚌埠、淮南
等6个市参观考察。

据华人精英联合会会长管必红介绍，此次考
察活动特组织海外华人精英、侨领组成“精英会
一带一路投资投智考察团”一行 19人，以“加强
交流、推动合作、促进发展”为主题，旨在推进
安徽参与“一带一路”建设、寻求“外引内联”
商机、助推“走出去”发展。

安徽省侨办有关负责人介绍，本次考察对接
活动，主要围绕皖江城市带承接产业转移、合芜
蚌自主创新和振兴皖北经济发展三大战略，大力
宣传推介地方产业发展优势、招商优惠政策和对
接合作项目等，为华人精英搭建交流合作平台，
实现双向互动、互利共赢，促进共同发展。

高房价引质疑

近来，随着加拿大、新西兰等地房地产市场不断掀起热
浪，有关中国购房者是主要推手的声音又甚嚣尘上。

据报道，加拿大前驻华大使马大维日前在新书中质疑
大量中国热钱进入加拿大市场，给该国地产带来了不良影
响，同时他还将多伦多、温哥华这两大城市的房价不断上涨
的责任推到了中国购房者的身上。

在美国、澳大利亚、新西兰等国家，类似的声音不绝于
耳。另有报道称，新西兰亚洲基金会日前一项调查显示，越
来越多的新西兰人认为，是亚洲人推高了当地的房价，尤其
是在奥克兰地区，持有这种观点的被调查者多达54%。虽然
此次调查的矛头没有直接指向中国购房者，但作为最大的
亚洲国家，中国似乎难逃干系。

如今，在加拿大、新西兰等国家的一些城市，房价一路飙
升确是事实。加拿大中国工商业协会会长李云祥在接受本报
采访时称，目前温哥华的房屋价格相比四五年前已翻了一倍。

“奥克兰的房价正处在一个可能是有史以来最高的价
位，特别是这一两年间，房价的上涨可谓是突飞猛进。”定居
奥克兰的新西兰陕西商会会长郭宏也告诉记者，在奥克兰，
一栋面积 200平方米左右的普通房屋 3年前大概只需四五
十万元纽币，而如今房价已上涨到近70万元纽币。

海外房价不断高企，原因真是在于中国购房者的“大手
笔”吗？

推手不只是中国买家

或是自己居住，或是用于投资，中国人素来喜欢购买房
产，而国外相对低廉的房价对于中国购房者而言也总是不
乏吸引力。

“相比北京、上海、广州等国内城市的昂贵房价，海外房
价相对便宜，不少中国投资者觉得在海外投资
房产的收益率可能高于国内。”郭宏介绍，近年
来，随着中国国内生活水平的不断提高，确实
有不少中国购房者出现在新西兰等海外房产

市场。
而近来加拿大、新西兰等国汇率的下跌，更是进一步

刺激了中国购房者的购买欲。“这是一个合理的投资选择，
不能因此就说是中国买家炒高当地房价。事实上，从全球
在加拿大的投资构成来看，最主要的来源仍是美国和欧洲

国家。”中国欧美同学会加拿大分会会长闫长明说。
一些加拿大地产商日前也坦承，近期进入加拿大地产

市场抢房的买家不只来自中国，还有不少是来自欧美国家。
“房价上涨与中国购房者有一定关系，但并不是最主要

的原因。”郭宏认为，导致海外房价居高不下的关键因素还
在于房地产市场本身的供不应求。

“目前，奥克兰就存在很大的住宅刚性需求。”郭宏介
绍，自 2011 年新西兰基督城大地震后，部分基督城居民移
居奥克兰，同时当地包括欧美国家移民在内的海外移民人
数也在不断增加。

而与此相对应的是，2008 年
金融危机之后，新西兰新房建设
的节奏整体放缓，难以满足当下
实际的住房需求。

加拿大城市发展协会执行总
裁安妮·麦克马伦等当地业内人
士也曾指出温哥华、多伦多等地
存在相似问题，即有限的土地供应量无法满足日益上涨的
独立屋需求量，这就必然导致房价的逐年升高。

此外，不断上涨的建筑材料成本、较低的房贷利率等因
素都是影响加拿大、新西兰等国房价居高不下的重要因素。

购房还需更理性

其实，海外有关中国买家推动当地房价飙升的论调早
已不是新鲜事。为何中国购房者总是成为海外高房价的众
矢之的？

“海外一些国家的房屋买卖大多采用公开的拍卖形式，
华人面孔出现频率高，媒体报道多，就容易让当地民众产生
中国买家众多的印象。”郭宏说。

此前也有媒体调查发现，不少海外华人在当地房屋中
介机构工作，也有不少高价甚至是超高价是由中国购房者
或当地华人报出。

“部分中国购房者在海外投资房产时，确实存在一些不
是特别理性的扎堆现象，也有一些相互抬价的极端例子。”
闫长明指出，另一方面，一些当地民众对中国投资者则抱有
传统偏见，认为他们并不了解当地的政策、法律、商务规
则以及语言文化，进而产生相对负面的看法。

“但毫无疑问的是，中国人在海外的投资能够促进当地
经济的发展。”闫长明认为，在经济全球化的背景下，双边的
投资往来是一种大势所趋。随着中国购房者逐渐成为海外

房产市场一支不可忽视的力量，这些指责声
实际也为他们敲了一记警钟，提醒他们在之
后的投资购房时更加理性地分析实际需求，
了解当地政策法规，从而做出更为合理的
选择。

近来，中国人在海外买房的兴致一直不
减，而有关中国购房者推高海外房价的质疑声
也始终此起彼伏。海外高房价，是否真是中国
购房者的错？记者连线几位来自海外的华侨华
人，听听他们在当地的所见所感。


